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企业“捞浮财”破坏国家品牌生态环境
——访全国人大代表、好医生药业集团董事长耿福能

《中国企业报》：作为全国人

大代表，也是企业家，你如何看

待经济发展、脱贫攻坚和企业社

会责任之间的关系？

耿福能：改革开放 40 年，中
国经济飞速增长，人民生活水平
得到显著提高，贫困人口减少卓
有成效；然而，现实中“脱贫攻
坚”依然形势严峻。中国经济取
得巨大成就，社会主要矛盾已经
转化为人民日益增长的美好生
活需要和不平衡不充分的发展
之间的矛盾，地区间发展不平
衡，贫富差距依然存在，这给产
业带来了巨大挑战和发展机遇。

对医药行业而言，唯有依靠
科技研发，以创新和高质量发展
方式，才可能解决和满足老百姓
日益增加的卫生健康需求。同
时，也要积极承担社会责任，如
扶贫、捐资助学，参与社会公益
事业等等。近年来，好医生集团
大力开展产业扶贫，通过附子产
业精准扶贫基地的建设，“授人
以渔”，带动近万农户摘掉了贫

困帽子。
《中国企业报》：近年来不断

出现的P2P跑路、乐视危机、疫苗

问题等各种因企业原因引发的

社会舆论事件，引发社会各界高

度关注，你认为出现这些事件的

根源是什么？

耿福能：资本是把双刃剑，
近年来出现的很多问题，我个人
认为与资本脱不开关系。

资本市场的一夜暴富，资本
神话让他们不思进取，为了财富
不择手段，巧取豪夺，钻政策与法
律漏洞，走捷径，各种不诚信的行
为破坏了公平竞争的商业法则，
更与社会主义核心价值观背道而
驰。

一些人通过生产假货赚了
钱，过着奢华生活，去国外打高尔
夫，转移财富，没有科研创新投
入，这些经营者并没有把质量视
为自己企业的生命，这些企业给
大众塑造的形象是丑陋的，这些
老板根本不懂企业价值内涵，他
们是由“浮财”成就的企业。

《中国企业报》：“浮财”这个

词比较形象，你认为在今天的社

会经济背景下，出现投机钻营、

“捞浮财”的原因是什么？

耿福能：对于企业来说，“捞
浮财”背后对应的就是“浮财思
维”，即不是想通过服务和创新，
而是通过投机获得暴利，并不需
要付出多少努力就能获得高回
报。

在这种意识之下，长期养尊
处优的企业经营者们不思进取，
企业理念始终停留在搞定关键
个人就能搞定一切的低劣竞争
套路当中。我认为，这些企业已
经在经营理念上发生了重大偏
差。中国拥有庞大的市场，企业
经营者们要做的应该是抓住机
会加快科技创新，强化内功做大
做强企业品牌，真正为消费者带
去高质量的产品。例如，做疫苗
就一定要做出世界上最优秀的
疫苗，做中医药大健康就一定要
研发高质量的药品提供给消费
者。

《中国企业报》：从你的角度

看，在商业领域集中反映出的一

些社会矛盾，根本原因是什么？

在社会和大众之间，企业扮演着

怎样的角色？

耿福能：除了消费者天然处
在信息不对称的弱势地位之外，
企业没有能够加强和公众进行有
效的服务和沟通也是不可忽视的
原因。

企业通过经营不断聚集财
富，但如果消费者没有得到这些
企业的关怀和心悦诚服的服务，
必然会产生负面心理情绪。麦当
劳、同仁堂等驰名品牌，获得了极
大的商业成功，大众也没有仇恨

他们，是因为他们的产品好、服务
佳，真诚地为大众提供品质服务，
企业是在脚踏实地做品牌。

《中国企业报》：企业良好的

服务和与大众有效的沟通，可以

起到优化社会秩序的作用，好的

品牌无论是对大众，还是对社会，

都有积极的影响，可以这样理解

吗？

耿福能：是的。不难看出，企
业或个人做品牌的社会价值，在
于它可以化解很多社会矛盾。然
而，时至今日，仍然有部分企业经
营者，惯用野蛮的资本掠夺行为
把社会大众放到了企业发展对立
面，将圈财聚富作为经营发展的

唯一目标。一个真正视品牌为生
命的企业，是不会这样做的。

企业品牌的形成不仅仅是注
册商标，也是一个系统的建设，包
含投资、服务、科技、创新来满足
消费者的价值，取舍企业品牌形
成的过程也是企业主动承担社会
责任，对员工和消费者负责，为社
会、民族和国家创造价值的过程。

我认为，企业存在的意义，就
是不断创新，激活经济活力，为社
会经济发展做出贡献。好医生药
业集团作为一家医药企业，在发
展过程中就是依靠不断创新去创
造价值，反哺社会，为大众生命健
康谋福祉。

《中国企业报》：创造价值，

服务社会是每个企业生存发展

的前提，而在市场竞争过程中，

企业如何在兼顾各方利益的同

时，实现价值最大化？

耿福能：事实上，企业高质
量的价值创造需要依靠良好、
有序的营商环境，而越是有序
竞争的规范市场，企业就会把
自己放的越低，心悦诚服地“讨
好”消费者，毕恭毕敬地为消费
者服务，最终的受益者一定是
消费者；但是，在近乎垄断的非
竞争性市场，“只此一家，爱买
不买”，卖家完全没必要在意消
费者的根本利益和诉求，恶劣
低质的服务最终必然会损害企
业和消费者利益。

正是懂得这个真理，好医生
集团始终坚持把“毕恭毕敬、心
悦诚服地为消费者服务”视为企
业的核心服务理念，与企业的政
治理念、文化理念、生产理念、质
量理念、品牌理念、经营理念、价
格理念和行业理念视为同等重
要来执行，并规范到其自身和每
一位员工的行为上。

《中国企业报》：兢兢业业，

努力创建品牌的企业是主流，

投机钻营的企业给社会经济带

来怎样的负面影响？

耿福能：现代社会的焦虑
和浮躁源于对正确理念不够重
视，健康的产业发展理念被浪
费掉了。时代长河中“浮财企
业”有三个特殊的历史阶段：改
革开放之初，打捞国有资产的
浮财；改革开放中期，打捞股民
的浮财和特许经营的浮财；进
入知识经济时代，特别是互联
网数字经济的野蛮生长，由于
他们没有产业基础，就恶意打
捞驰名品牌的浮财。

这些企业企图不劳而获，
不懂得社会发展需要良好的营
商环境，好医生药业集团在发
展过程中，遇到了非常多的“浮

财企业”拦路抢劫，其中仅“好
医生”商标和品牌就被400多家
企业和个人非法使用，遭遇了
不正当竞争手段破坏。

《中国企业报》：我注意到，

你一直呼吁加大知识产权保护

力度，支持民族品牌发展，今年

是《国家知识产权战略纲要》颁

布实施十周年，这对企业商标等

知识产权保护有何现实意义？

耿福能：习近平总书记明
确指出，加强知识产权保护，是
激发民族创新、维护竞争秩序、
提升国家核心竞争力的重要举
措，也是破解新时代我国社会
主要矛盾，满足人民日益增长
的美好生活需要的现实路径。

企业商标等无形资产就是
企业的资产，就像人们日常生活
中把点滴财富存入银行，企业存
进去的是服务和创新，是科技和
文化，是知识产权和智慧，日积
月累的堆积提升才形成了自己
的品牌。正因为此，以品牌为标
识的企业无形资产，就是企业财
富和经营者的心血。对于国家
而言，品牌代表着形象，反映着
实力，因此打造民族优秀品牌十
分重要，加强知识产权保护是完
善产权保护制度最重要的内容，
也是提高中国经济竞争力最大
的激励。

在今年召开的“中国企业商
标保护研讨会”上，我曾说过，商
标局就是犹如中央银行，中央银
行应当履行好管理、保护、优化
无形资产的行政管理职能，建立
良好品牌生态环境，让企业无形
资产得到有力保护和有序发展，
民族企业品牌得到长足发展，走
出国门走向世界。因此，商标局
应绝不能允许任何人任何企业
以“偷、拿、骗、混、抢”的形式侵
占其他企业品牌的无形资产。
如果有，那将是我国知识产权保
护的一个笑话，也是社会经济发
展中一个耻辱。

“浮财思维”扰乱市场秩序

创建品牌优化社会秩序

有序竞争理顺营商环境

本报记者 龚友国

P2P跑路、乐视危机、疫苗事件……2018年中国宏观经济上半场风险与挑战并存，各行各业

在细分领域周期性发展中面对的产业焦虑还未平复，一波波“贸易摩擦”压力又接踵而至，

社会大众几乎在这种难以纾解的紧张氛围中倍感压力。

针对当前社会经济领域出现的各种问题，全国人大代表、好医生药业集团董事长耿福能日

前在接受《中国企业报》记者专访时，给出了自己独到的见解和看法。

他毫不避讳地指出，当下，建立与营造诚信、健康、良好的市场经营环境是当务之急，金融资

本没有起到支持实体企业的作用，社会仇富的根源在于资本过度投机和暴利，无服务、无创新，

为挣快钱，跨行业跨领域恶性竞争，不惜伤害实体经济，破坏企业健康生态。
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